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Яркий и уютный 
В Орле открыли новый детсад в микрорайоне «Зареченский»

17 октября состоялось торже-
ственное открытие нового 

детского садика, расположенного 
на улице Емлютина в микрорайоне 
«Зареченский». 

Детсад № 95 рассчитан на 230 де-
тей. Здесь будет 12 групп: две – для 
малышей раннего возраста и десять 
– для дошкольников.

Объект начали строить осенью 
прошлого года. Подрядчик – компа-
ния «Орёлстрой». Общая стоимость 
строительства двухэтажного детско-
го сада площадью 4288,9 кв. метра 
составляет около 160 млн рублей. 

На территории установлены тене-
вые навесы, малые архитектурные 

формы, оборудованы 
прогулочные площад-
ки с искусственным 
покрытием, есть 
спортивная пло-
щадка, детский 
автодром.

В торжественной 
церемонии приняли 
участие руководите-
ли области и города  –  
заместитель председа-
теля правительства Сергей 
Ступин, представители областного 
Совета народных депутатов, мэр Орла 
Василий Новиков и глава городской 
администрации Андрей Усиков.

— Микрорайон «Зареченский»  

один из наиболее быстро 
развивающихся районов 

Орла. Численность 
населения здесь рас-
тет с каждым годом, 
растет и количество 
молодых семей. Се-
годня мы открываем 

просторный, оборудо-
ванный по самым со-

временным требованиям 
детский сад, и я искренне 

поздравляю семьи будущих 
воспитанников учреждения с этим 
замечательным событием, —   
сказал мэр города Василий  
Новиков, выступая на церемонии 
открытия. | с. 8
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коротко   |   регион

В честь основания орла 
В год 450-летия города в Орле 

установлен памятник его осно-
вателю. 

14 октября, в день православно-
го праздника Покрова Пресвятой 
Богородицы, в Орле близ Богояв-
ленского собора на берегу реки Оки 
состоялось торжественное откры-
тие памятника основателю города 
царю Ивану Грозному.

В торжественном мероприятии 
приняли участие известные по-
литические деятели, историки и 
медийные личности, деятели науки 
и культуры, представители обще-
ственных организаций, власти,  
жители региона.

Началось мероприятие с театра-
лизованной постановки, в которой 
рассказывалось об истории созда-
ния и становления Орла.

– Для нас открытие памятни-
ка –знаменательное событие. Мы 
к этому долго шли. Считаю, что 
Иван Грозный – великий госу-

дарь, собиратель земель русских, 
человек, который сохранил право-
славную веру и не позволил врагам 
посягать на нашу территорию,  – 
сказал на открытии памятника гу-
бернатор Орловской области Вадим 
Потомский.

Напомним, что с идеей установ-
ки памятника Ивану Грозному в 
год 450-летия  основания города 
Орла выступил Международный 
фонд славянской письменности и 
культуры. Считается, что именно 
по указанию первого русского царя 
Ивана Грозного в 1566 году для 
охраны южных границ государства 
была основана крепость Орел.

Изготовление и установка па-
мятника Ивану Грозному произ-
ведены за счет спонсорских средств 
Международного фонда славян-
ской письменности и культуры. 
Финансирование из бюджета Ор-
ловской области, а также личные 
пожертвования жителей г. Орла не 
привлекались.

Идея установки памятника 
вызвала широкий общественный 
резонанс, найдя как сторонников, 
так и противников в самых разных 
сферах деятельности и интересов.

После обсуждения вариантов 
его расположения подавляющее 
большинство экспертов градостро-
ительного совета высказалось за 
установку скульптуры близ Богояв-
ленского собора. Данная террито-
рия не является особо охраняемой 
зоной исторического центра Орла, 
а относится к категории заповед-
ных зон. Для установки монумента 
получено разрешение управления 
по государственной охране объек-
тов культурного наследия Орлов-
ской области.

Стоит отметить, что в 1988 г. на 
указанной территории известным 
археологом Леопольдом Никоди-
мовичем Красницким проводились 
археологические изыскания.

Пресс-служба 
администрации Орла 

Город получил от «Орелстроя» 69 квартир по про-
грамме переселения граждан из аварийного жилья.

7 октября ПАО «Орелстрой» ввело в эксплуатацию 
дом в Болховском микрорайоне (ул. Генерала Лаврова, 
8). 69 квартир строители передали городским властям 
в рамках  муниципального контракта на приобретение 
84 квартир путем участия в долевом строительстве. 
Квартиры предназначены для переселения граждан из 
аварийного жилищного фонда по областной адресной 
программе.

– Сейчас квартиры оформляются в муниципальную 
собственность. Затем соответствующим постановле-
нием жилье будет закреплено за гражданами. К концу 
ноября все мероприятия будут выполнены и жители 
получат ключи от новых квартир, – сообщила «Орлов-
ской городской» замначальника отдела капремонта и 
расселения многоквартирных домов Елена Копачева.

Кроме того, по муниципальному контракту «Орел-
строй» передаст еще 15 квартир в домах № 8 и 10  

на ул. Зеленина. Жители получат новое жилье до кон-
ца 2016 года. 

В рамках договора развития застроенных территорий 
АО «Корпорация ГрИНН» передало пять квартир, рас-
положенных в доме № 8 на ул. родзевича-Белевича. На 
квартиры зарегистрировано право муниципальной соб-
ственности, и в ближайшее время по договорам соци-
ального найма они будут переданы гражданам, прожи-
вающим в домах № 5 и 7 на ул. Ватной и Спивака, 73/8. 

На месте взрыва склада пиротехники в Орле появится 
дом на 24 квартиры. Жилье будет построено во исполне-
ние судебных решений. Об этом сообщил 18 октября на 
рабочем городском совещании первый заместитель главы 
администрации Орла Александр Муромский.

– Мы сформировали земельный участок на месте 
снесенных домов, пострадавших от взрыва. Он был 
выставлен на аукцион, который выиграло МУП «УКС» 
Орла. Строительство планируется завершить в IV 
квартале 2017 года, – пояснил Александр Муромский.

Борис ШАриКОВ

Из аварийного жилья — в новое

Чистый город
22 октября – 

общегородской субботник! 

В субботу, 22 октября, жители 
Орла выйдут на общегородской 

экологический субботник. 

Прогнозируется, что в нем примут 
участие около 50 тысяч горожан. 

Городская власть ставит перед со-
бой задачу очистить от мусора и лист- 
вы, прежде всего, окраинные улицы, 
берега рек и некоторые зеленые зоны, 
к примеру, парк Победы, а также дво-
ры многоквартирных домов. 

В ходе субботника должны убрать 
более 40 стихийных свалок, очистить 
12 километров речных берегов, вы-
садить порядка 750 деревьев и более 
двух тысяч кустарников.

В общегородском субботнике 
планируется задействовать 63 само-
свала, 33 погрузчика и шесть трак-
торов. Практически половину всей 
техники предоставит официальный 
подрядчик по уборке УДС ИП Коню-
хов, остальное выделят МУП «Спец-
автобаза по санитарной очистке» и 
хозяйствующие субъекты в каждом 
из городских районов.

Городская администрация пригла-
шает всех неравнодушных орловцев 
внести личный вклад в наведение 
чистоты и порядка в родном городе.

Александр СЕМЁНОВ 

Строительство 
моста начнут  
в 2017 году
20 октября комитет по строитель-

ству, перспективному разви-
тию города Орловского горсовета 
одобрил изменение архитектурного 
облика улиц для строительства пе-
шеходного моста через Оку в створе  
ул. Покровской.

Как сообщил на заседании комите-
та первый заместитель главы админи-
страции Орла Александр Муромский, 
мост будет выполнен в железобетоне, 
его протяженность – 121 м, высота — 
6 м 50 см, ширина пешеходной части 
— 5 м 20 см. Если проект будет одо-
брен горсоветом, начать строитель-
ство моста планируется в 2017 году 
и завершить в 2018 году. Источник 
финансирования – субсидии из До-
рожного фонда Орловской области.  
Ориентировочная стоимость работ 
составляет 252 млн рублей. Проект 
моста выполнен компанией «Транс-
проект» (г. Воронеж), победившей на 
аукционе. 

Строительство пешеходного моста 
– только первый этап реализации 
проекта. В 2017 году планируется 
сделать сходы к мосту из городского 
парка (от памятника И. С. Тургеневу), 
а также подъезд со стороны спаса-
тельной станции. 

Людмила ФЕдОСОВА      
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Глава администрации Орла Анд- 
рей Усиков обратил внимание 

на темные парки и скверы города.

На рабочем совещании 18 октя-
бря он дал поручение руководителю 
МКУ «УКХ г. Орла» Сергею Мерз-
ликину во всех городских скверах 
и парках провести мониторинг 
действия систем наружного осве-
щения, выяснить принадлежность 
электролиний и взять их на баланс 
города.

– Возьмем, к примеру, Тургенев-
ский бережок. В этом году здесь в 
сквере были выполнены работы 
по благоустройству, уложена новая 
плитка, а вот с освещением оста-
лись проблемы. Такого быть не 

должно. Бывает так: столбы и про-
вода принадлежат «Орёлоблнерго», 
а фонарь — УКХ. И разбирайся,  
кто должен отвечать за свет, –  
отметил глава администрации 
города.

Сергей Мерзликин пояснил, 
что Тургенeвский бережок и еще 
40 городских парков и скверов уже 
обследованы специалистами УКХ. 
В ноябре завершится работа по под-
готовке проектно-сметной доку-
ментации по каждому объекту.

– До настоящего времени, – от-
метил руководитель управления, 
– многие системы освещения так и 
не были приняты на баланс УКХ. 
Это не позволяет провести работы 
в полном объеме. Мы уже в этом 

году планируем принять на баланс 
системы наружного освещения 
скверов, чтобы уже в новом году 
приступить к ремонту.

– Подготовительная работа 
должна быть завершена к 1 декабря, 
чтобы успеть заложить средства в 
городском бюджете на следующий 
год, – подчеркнул Андрей  
Усиков.

Сергей Мерзликин сообщил так-
же, что специалисты управления 
обследовали 25% всех улиц Орла 
на предмет негорящих фонарей. 
Проверялись фонари, замененные 
по энергосервисному контракту и 
установленные ранее. Выявлено 
80 неработающих светильников. 
Сегодня делается их замена.

«Спецстрой»  
займется ливневкой
ООО «Спецстрой» выиграло электронный аукцион 

по промывке и ремонту системы ливневой канали-
зации в областном центре.

Заказчиком выступа-
ет МКУ «УКХ г. Орла». 
Цена муниципального 
контракта – 5 млн рублей. 
На эти деньги подрядчик 
проведет работы на ул. 
Яблочной (между домами 
№ 3 – 5), ул. Поселковой 
(у моста через р. Оку), ул. 
Комсомольской (рядом с 
домом № 20), ул. Москов-
ской (от дома № 21 до вы-
пуска), Московском шоссе 
(от троллейбусного депо 
до выпуска).

По контракту промыв-
ка ливневой канализации 
должна завершиться 31 

октября; ремонт канали-
зации и восстановление 
водоотведения – 30 дека-
бря 2016 года.

28 октября МКУ «УКХ 
г. Орла» проведет элек-
тронный аукцион с на-
чальной (максимальной) 
ценой контракта –  
4 млн 150 тыс. рублей. По 
результатам торгов будет 
определен подрядчик по 
выполнению работ по 
«восстановлению техниче-
ского состояния водоотве-
дения участка территорий 
улично-дорожной сети ул. 
Маринченко – ул. раз-
дольная в городе Орле».

Аукцион проводится 
повторно. В первый раз 
торги от 6 октября при-
знаны несостоявшимися 
в связи с отсутствием 
заявок.

 

В скверах  
восстановят освещение

Покупатели  
не спешат приобретать 
муниципальные объекты

В 2016 году в бюджет Орла от про-
дажи объектов муниципального 

имущества поступило  
69 млн 152 тыс. рублей при плане 
250 млн 222 тыс. рублей.

Эти цифры прозвучали 18 октября 
на заседании комитета по муници-
пальной собственности и землеполь-
зованию Орловского горсовета. В 
городскую казну поступили деньги 
от реализации нежилых помещений 
– 40 млн 733 тыс. рублей, земельных 
участков под зданиями — 4 млн 918 
тыс. рублей и пакета акций ОАО «База 
строительных товаров» — 23 млн  
500 тыс. рублей.

Всего в 2016 году продано 16  
объектов недвижимости из 85, вклю-
ченных в Прогнозный план привати-
зации-2016.

Как пояснили представители 
УМИЗ г. Орла, отсутствие спроса 
на объекты приватизации муници-
пального имущества не позволило 
принести в городской бюджет средств 
больше.

– По целому ряду объектов торги 
проводились от двух до пяти раз, но 
они признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок, – сооб-
щила заместитель начальника управ-
ления Маргарита Савельева.

Бизнес интереса к муниципаль-
ной собственности не проявляет, что 
вполне объяснимо, учитывая эконо-
мическую ситуацию в стране.

Также на заседании профильного 
комитета был рассмотрен Прогноз-
ный план (программа) приватизации 
муниципального имущества на  
2017 год.

В новом году планируется продать 
62 объекта муниципального имуще-
ства.

При благоприятной конъюнктуре 
рынка ожидаемые доходы от прива-
тизации муниципального имущества 
могут составить 39,5 млн рублей, зе-
мельных участков, находящихся под 
зданиями, — 7,4 млн рублей.

В план 2017 года включены все объ-
екты, не реализованные в 2016 году.

– С связи с тем, что объекты не-
однократно, до пяти раз, уже выстав-
лялись на торги и, учитывая риски, 
связанные с отсутствием спроса на 
объекты приватизации, прогнозиру-
емый доход составит 46,9 млн рублей, 
– сказал начальник УМиЗ г. Орла 
Максим Лобов.

Тем не менее, депутаты Владимир 
Негин и игорь Цуканов предложили 
доработать документ в части увеличе-
ния доходов.

Вопрос будет вновь рассмотрен на 
заседании профильного комитета  
26 октября.

кризис  
и имущество

Полосу подготовил Борис иЗМАЛКОВ
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Несмотря на высокую конку-
ренцию на фармацевтическом 

рынке Орла, муниципальные 
аптеки работают с прибылью.

По предварительным данным, 
за 9 месяцев 2016 года чистая при-
быль трех аптечных предприятий  
(аптек № 1, № 2 , № 53) составила 
3,8 млн рублей, что на 5,6% выше 
показателя прошлого года. Об этом 
сообщил начальник отдела УМиЗ 
администрации Орла Михаил 
Кузнецов на заседании комитета по 
экономике и развитию предприни-
мательства Орловского горсовета  
18 октября.

Отчисления муниципальны-
ми аптеками в городской бюджет 
части чистой  прибыли за 9 месяцев 
текущего года составили 3,4 млн 
рублей, в то время как за весь 2015 
год — 3,7 млн рублей. 

Объем реализации трех аптек 

увеличился на 6,8% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года — до 420,2 млн рублей.

На долю муниципальных аптек 
приходится 8,8% фармацевтическо-
го рынка Орла, остальное занима-
ют частные предприятия.

По словам директора МУП 
«Аптека № 2» Натальи Замысловой, 
муниципальные  аптеки имеют ряд 
преимуществ, которые позволяют 
им успешно выдерживать конку-
ренцию с частниками.

–  Около 30 тысяч лекарств в год 
мы делаем по индивидуальным 
рецептам, обслуживаем 3,5 тыс. 
рецептов сильнодействующих ле-
карств, которые требуют большой 
ответственности и соответствую-
щего  материального оснащения. 
Частные аптеки этого не делают, – 
сообщила она.  

Проблемой для муниципальных 
аптек является наличие  свободных 

площадей, которые трудно сдать в 
аренду. Наиболее сложная ситуа-
ция в аптеке на ул. Комсомольской 
в районе магазина «Чайка», где 
пустует около 600 кв. м площадей. 
Но арендаторы не проявляют к 
ним интереса из-за того, что фасад 
аптеки уже много лет загораживает 
недостроенное здание. 

Но сегодня руководителей аптек 
больше беспокоит другая пробле-
ма – снижение платежеспособного 
спроса населения, в результате чего 
сокращается выручка аптечных 
предприятий.

– Если раньше мы предлагали 
клиентам целую линейку препара-
тов на выбор с учетом эффектив-
ности, то сейчас люди на это не об-
ращают внимание, а просят что-то 
подешевле и берут один препарат, – 
рассказала директор МУП «Аптека 
№ 1» Тамара Клещева.

Людмила ФЕдОСОВА

Аптеки нарастили прибыль

МУП роУ осваивает 
новые ниши 
Современный менеджмент и освоение новых сег-

ментов рынка позволили МУП рОУ г. Орла 
значительно увеличить выручку в этом году.

Отчитываясь об итогах 
деятельности за 9 месяцев 
текущего года на заседа-
нии профильного коми-
тета горсовета 18 октября, 
директор муниципального 
предприятия Екатерина 
Стрелец сообщила о росте 
основных показателей по 
сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого 
года. Так,  рост выручки 
составил 6,2 млн рублей, 
чистая прибыль увели-
чилась на 1,3 млн рублей, 
среднемесячная зарплата 
– на 1800 рублей, отчис-
ление прибыли в бюджет 

города составило 705,7 
тыс. рублей, что примерно 
вдвое больше, чем в про-
шлом году. 

Улучшение финансово-
го положения МУП рОУ 
произошло благодаря 
увеличению объема про-
даж ритуальных товаров 
и услуг на 1,6 млн рублей 
и участию в муниципаль-
ных контрактах (раньше 
предприятие в них не уча-
ствовало) — они обеспе-
чили рост выручки на 4,3 
млн рублей. Кроме того, 
предприятие освоило но-
вые виды услуг, которыми 

раньше не занималось. 
Например, продажу над-
могильных сооружений 
из камня. В этом году 
здесь взяли 12 заказов на 
серьезное благоустрой-
ство захоронений.

Муниципальное 
предприятие работает в 
условиях высокой кон-
куренции: только в этом 
году в Орле открылось 
шесть новых предпри-
ятий ритуально-обрядо-
вых услуг. Но МУП рОУ 
не собирается сдавать 
свои позиции. Более того, 
намерено выйти в ВИП-
сегмент рынка.

– На втором этаже на-
шего здания будет открыт 
большой магазин для 

этой категории клиен-
тов, а в следующем году 
планируем приобрести 
комфортабельный ВИП-
катафалк, – сообщила 
Екатерина Стрелец.

В планах на 2017 год 
также полное обновление 
парка транспорта и соз-
дание единой бесплатной 
круглосуточной помощи 
людям, потерявшим сво-
их близких. 

руководитель пред-
приятия рассказала, что 
недавно региональные 
власти перестали воз-
мещать стоимость затрат 
на погребение неустанов-
ленных лиц, а это может 
негативно отразиться на 
финансовом положении 
МУП рОУ. И попросила  
содействия депута- 
тов в решении этого  
вопроса.

Людмила 
ВЛАдиМирОВА    

Депутатская 
инициатива

На заседании комитета по эко-
номике и развитию предпри-

нимательства  Орловского горсовета 
18 октября депутат Олег Карпиков 
выступил с законодательной ини-
циативой изменить порядок выдачи 
госсубсидий малому и среднему 
бизнесу.

– Из областного бюджета выделя-
ются субсидии предпринимателям на 
приобретение  оборудования. Эффек-
тивность и результативность расходо-
вания этих денежных средств у меня 
вызывают определенный скепсис. ре-
зультативность приобретения этого 
оборудования и эффективность для 
бюджета практически нулевая. Таким 
образом, бюджет просто оказывает 
поддержку малому и среднему бизне-
су, частному бизнесу, не задумываясь 
об эффективности расходования 
денежных средств, – заявил депутат. 
При этом конкретных примеров или 
статистики неэффективного расходо-
вания средств на господдержку МСП 
он не привел.

Как сообщил Олег Карпиков, его 
инициатива состоит в том, чтобы   из-
менить порядок выдачи субсидий на 
приобретение оборудования:   пред-
приниматель должен сначала купить 
оборудование, достичь результата, 
а после этого (примерно через год) 
сможет получить компенсацию в виде 
субсидии за то, что затратил соб-
ственные деньги на перевооружение. 
Таким образом, по мнению депута-
та, удастся добиться прозрачности 
расходования бюджетных средств, 
исключения коррупции и баланса 
интересов бизнеса и бюджета.

Глава комитета Владимир Бутусов 
похвалил депутата за инициативу и за-
боту о развитии малого бизнеса в Орле. 
Он также поинтересовался мнением 
администрации города на этот счет.

Как сообщила заместитель на-
чальника финансово-экономического 
управления Елена Нефедова, админи-
страция поддерживает предложение 
депутата. Но в качестве законодатель-
ной инициативы не сможет его офор-
мить, поскольку в данном случае 
затрагиваются вопросы федерального 
законодательства (областной закон о 
господдержке МСП только повторяет 
федеральный). Она порекомендо-
вала  Олегу Карпикову направить 
свое предложение в федеральную 
корпорацию по развитию предпри-
нимательства или уполномоченному 
по защите прав предпринимателей в 
Орловской области. Депутат с таким 
предложением не согласился и насто-
ял, чтобы его поддержали  на коми-
тете. В результате члены комитета по 
экономике и развитию предпринима-
тельства единогласно проголосовали 
за инициативу своего коллеги. При 
этом ни один из них не поинтересо-
вался вопросом, как она отразится на 
предпринимателях и развитии мало-
го бизнеса в Орле.

Людмила ФЕдОСОВА     
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По всем 
каналам

  Это уже 20-й с на-
чала года официальный 
прием Андрея Ивано-
вича, хотя жители Орла 
не ограничиваются 
только личным обще-
нием с ним и его заме-
стителями. В структуре 
всех обращений личных 
немного – всего 339. В 
основном это просьбы, 
связанные с жилищно-
коммунальными про-
блемами: переселения 
граждан из ветхого и 
аварийного жилья, тру-
доустройства, оказания 
материальной помощи 
инвалидам и постра-
давшим от пожара...  
Доля принятых по этим 
обращениям решений 
«поддержано» составля-
ет более 19 %. В адми-
нистрации считают, что  
личные приемы — это 
хорошо зарекомендо-
вавший себя механизм 
для своевременного 
и оперативного реа-
гирования на возни-
кающие у населения 
вопросы. Но горожанам 
отвечают не только в 
кабинетах главы и его 
заместителей. За ми-
нувшие девять месяцев  
по  разным каналам на 
Пролетарскую, 1 посту-
пило 53 873 обращения 
и сообщения. Самое 
большое число – 38 705 
–  составили сообщения 
на телефоны единой 
диспетчерской службы;  
8624 поступили в пись-
менном виде от кон-
кретных граждан; 1647 
– через электронную 
приемную, размещен-
ную на Интернет-сайте 
города Орла. Еще около 
300 устных обращений 
зарегистрировали де-
журные телефонов «го-
рячей линии». рассмо-
трение многих личных 
и  коллективных об-
ращений осуществля-
лось с выездом на место 
депутатов городского 

Совета, представителей 
администрации города 
и общественности.

  Как пояснила по-
мощник главы город-
ской администрации 
Екатерина Трусова,  в 
письмах и обращениях 
юбилейного для города 
года орловцы в основ-
ном поднимали пробле-
мы, связанные с благоу-
стройством придомовых 
территорий, состоянием 
дорог,  работой транс-
порта,  ремонта много-
квартирного жилья, 
асфальтирования и 
освещения улиц, строи-
тельства уличных сетей, 
установки светофо-
ров, дорожных знаков. 

Увеличение числа 
обращений граждан  по 
вопросам содержания 
и ремонта дорог вполне 
объяснимо: в этом году 
значительно возросли 
объемы проводимых ра-
бот,  что вызвало поток  
желающих включить 
«свои» объекты в план 
юбилейных программ. 
резко возросло  и число 
просьб  о выделении 
асфальто-бетонного 
гранулята для локаль-
ного ремонта дорожного 
полотна  на не вошед-
ших в юбилейную про-
грамму участках.

  Но в этот день на 
прием к главе адми-
нистрации записались 
люди, которые нуж-
дались в его личном 
содействии.

Бесплатная 
земля кончилась

Один из них — 
Виктор Викторович, 
живущий в переулке 
Полярном. Он пришел 
просить о том, чтобы 
ему продлили срок 
аренды участка, на ко-
тором стоит его метал-
лический гараж. Дело 
в том, что живущий 
с ним внук-инвалид 
растет без отца, и де-

душка ежедневно возит 
мальчика в школу и 
привозит обратно. По-
этому гараж необходим 
ему как можно ближе к 
дому.

Просителю объясни-
ли, что по новому зако-
нодательству городская 
земля теперь не сдается 
в аренду — ее можно 
приобрести только 
через аукцион. По всему 
городу идет снос метал-
лических гаражей, ад-
министрация выставля-
ет на торги конкретные 
участки, на которых 
можно строить только 

капитальные сооруже-
ния. Но ввиду семейных 
обстоятельств проси-
теля ему была обещана 
небольшая отсрочка в 
плановом сносе гаража, 
а также содействие в 
переговорах о получе-
нии места в ближайшем  
к его дому гаражном 
кооперативе.

Быть  
новоселью!  

Тамара Ставцева и 
Валентина Толубеева, 
пожалуй, последние 
жительницы много-
страдального дома по 
ул. Плещеевской. Двух-
этажный, послевоенной 

постройки барак, не 
знавший капитального 
ремонта, с протекаю-
щей крышей и зловещи-
ми трещинами по всему 
периметру,  без водо-
провода  и «удобствами» 
во дворе уже дважды 
включался в список 
на снос, но по разным 
причинам  очередь до 
него не доходит. Боль-
шинство жильцов, а это 
в основном пожилые 
люди, оставили надеж-
ду на переезд и живут 
у родственников. Этим 
двум женщинам, живу-
щим здесь более полу-

века, переезжать неку-
да, и они обратились в 
суд. Получив судебное 
решение, записались на 
прием к главе админи-
страции, чтобы узнать, 
как долго им придется 
ждать исполнения су-
дебного решения.

– Уже завтра вы смо-
жете посмотреть свое 
новое жилье, – сразу 
же обрадовал их хозяин 
кабинета. – Квартиры 
не в новом доме, но зато 
чуть большей площади  
с уже выполненным 
ремонтом. И в хорошем, 
близком к центру города 
районе.

На вопрос женщин, 
почему им не выделили 
квартиры в новострой-
ке, Андрей Иванович 
пояснил, что  про-
грамма переселения 
из аварийного жилья 
не предполагает его 
улучшения, а только – 
безопасность жильцов. 
По существующему 
законодательству новое 
жилье администрация 
вправе покупать лишь 
для нескольких льгот-
ных категорий граждан,  
в том числе  сирот и 
инвалидов. Удовлет-
воренные ответом  и 
тронутые личной за-
интересованностью 

главы администрации 
в скорейшем решении 
проблемы, женщины, 
искренне поблагодарив, 
ушли готовиться к пере-
езду.

С ремонтом 
поможем

Нина Ермолаева стоит 
в общей городской 
очереди на улучшение 
жилищных условий уже 
44 года. В прошлом году 
переехала из аварийной 
однокомнатной кварти-
ры в бараке в 10-этаж-
ный дом, построенный 
20 лет назад. По площа-

ди квартира такая же, в 
какой жила. Сожалеет, 
что при  заселении не 
высказала претензий по 
поводу ее состояния и 
вот уже больше года на 
свою скудную пенсию 
приводит квартиру в 
порядок. Сын, сотруд-
ник полиции, в ожида-
нии своей очереди на 
жилье уже более 20 лет  
вынужден снимать  с се-
мьей квартиру, поэтому 
не в состоянии помо-
гать ей материально. 
Глава администрации 
распорядился изучить 
вопрос, и если про-
сительница попадает 
под категорию мало-
имущих,  выделить ей 
средства на окончание 
ремонта.

Прибыльный 
гараж

О нем рассказал 
главе администрации 
Михаил Семенюк, 
живущий в одном из 
частных домов на улице 
Гагарина. Его сосед по-
ставил на своем участке 
два больших гаража. 
Один сдает в аренду 
под товары продавцов 
рынка, в другом устро-
ил курятник, близость 
которого не позволяет 
соседям подвести к 
своему дому водопровод 
и даже летом проветри-
вать свое жилье. Кроме 
заявления проситель 
принес и справку 
участкового, подтверж-
дающую самовольное 
возведение двух, не 
использующихся по 
прямому назначению, 
гаражей. Глава адми-
нистрации поручил  
изучить ситуацию и 
если все подтвердится, 
поддержать решение о 
их сносе.

 Екатерина Трусова 
сообщила после при-
ема, что глава адми-
нистрации не раз в 
этом году привлекал 
внебюджетные средства 
для оказания помощи 
обратившимся к нему 
горожанам, в основном 
пожилым людям. Что 
касается действенности 
работы с письмами, то 
за 9 месяцев 2016 года 
от граждан поступило 
только 22 повторных 
обращения против 181 
за тот же период про-
шлого года. Эта цифра 
– весомое свидетель-
ство ответственного  
и квалифицирован- 
ного рассмотрения 
обращений  и писем 
горожан.

Анна рАдОВА

Прошу вашего   
содействия... 

Глава городской администрации Андрей Усиков провел 
19 октября очередной прием по личным вопросам
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В декабре 2015 года ПАО «ростелеком» заключило 
с МКУ «УКХ г. Орла» энергосервисный 

контракт по энергосбережению и повышению 
энергоэффективности использования электрической 
энергии комплексом электроустановок наружного 
освещения, расположенных на территории города 
Орла.

– Виталий Валентинович, 
почему «ростелеком» – теле-
коммуникационная компания 
– решила принять участие в 
столь непрофильном для себя 
проекте?

– В условиях растущих 
цен на электрическую энер-
гию (мощность) и постоян-
ным дефицитом бюджетных 
средств вопросы энергосбе-
режения выходят на первый 
план, ведь по факту это 
и снижение потребления 
энергоресурсов, и развитие 
городской инфраструктуры, 
и повышение качества жиз-
ни граждан. Как таковой, 
энергосервис и построение 
в его рамках «умных» си-
стем управления городской 
инфраструктуры – новый, 
быстрорастущий сегмент 
рынка, и ПАО «ростелеком» 
как высокотехнологичная 
компания-лидер не останав-
ливается на предоставлении 
только классических, можно 
даже сказать традиционных 
сервисов (Телефония, Ин-
тернет и Интерактивное  
ТВ), а развивает новые на-
правления бизнеса, в том 

числе и в области энергосбе-
режения.

Столь масштабный про-
ект, реализуемый впервые в 
городе, где ПАО «ростеле-
ком» имеет разветвленную 
телекоммуникационную 
структуру, реально может 
быть выполнен только сила-
ми компании, обладающей 
необходимыми ресурсами и 
компетенциями, каковой как 
раз и является «ростелеком». 
Ведь миллионные инвести-
ции, вложенные нами сейчас, 
будут возвращаться в течение 
пяти лет при условии дости-
жения заложенного в кон-
тракте показателя  экономии 
электроэнергии – 73 %. И это 
на самом деле большой риск...

– Какова суть проекта? 
На сегодняшний день очень 
противоречивая информация 
поступает из разных  
источников, в том числе из 
СМи.

– Если быть точным, то 
предметом контракта явля-
ется осуществление испол-
нителем (ПАО «ростелеком») 
действий, направленных на 

энергосбережение и повыше-
ние энергетической эффек-
тивности при использовании 
(потреблении) энергетическо-
го ресурса на объекте энерго-
сервиса, которые оплачивают-
ся заказчиком (УКХ г. Орла) 
исходя из размера экономии 
энергетического ресурса, 
возникающей в результате 
осуществления энергосервис-
ных мероприятий.

Говоря простым языком, 
осуществляется замена ста-
рых светильников внешнего 
освещения на новые энер-
госберегающие на суще-
ствующей инфраструктуре с 
заменой шкафов управления 

и развертыванием автомати-
зированной системы управ-
ления наружным освещением 
(АСУНО). Это очень важно 
отметить: на существующей 
инфраструктуре.

Необходимо понимать, что 
при реализации энергосер-
висных мероприятий мы не 
занимаемся полномасш- 
табной модернизацией сети 
освещения г. Орла, не произ-
водим ремонт существующих 
опор, не строим новые там, 
где они отсутствуют либо 
расположены в нарушение 
нормативной документации. 
Но сами энергосервисные 
мероприятия должны быть 

выполнены согласно требова-
ниям действующего законо-
дательства рФ, строительных 
норм и правил рФ (СНиП), 
государственных стандартов 
рФ (ГОСТ) и руководящих 
документов (рД) отрасли.

И самый важный момент, 
да и основная цель реали-
зации энергосервисного 
контракта – это получение 
экономии как в текущем 
периоде, так и в последую-
щих периодах, в том числе за 
сроками действия контракта.

Фактически если кратко в 
цифрах, то мы осуществляем 
замену 11 607 светильников, 
154 шкафов управления и 
разворачиваем автоматизи-
рованную систему управле-
ния наружным освещением 
(АСУНО). То есть, появится 
возможность  автоматическо-
го регулирования режимов 
включения и отключения в 
зависимости от длительности 
светового дня с формирова-
нием графика активности. 
Возможно будет в автома-
тическом режиме отслежи-
вать изменения нагрузки на 
участках электросетей, а так-
же осуществлять контроль 
работоспособности силового 
оборудования.

– То есть диспетчеры могут 
в режиме on-line, без заявки 
граждан увидеть негорящий 
фонарь?

– Не совсем так. Чтобы 
идентифицировать неисправ-

На языке фактов
Орловский филиал ПАО «Ростелеком» ответил орловским журналистам   
на самые актуальные вопросы о реализации в Орле энергосервисного проекта.  
О задачах, этапах работ, трудностях и перспективах проекта рассказал 
заместитель директора Орловского филиала Виталий Андрюшин.
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ный элемент сети освещения, 
нужно каждый светильник 
оснастить специальным дат-
чиком. У нас такое возможно 
в перспективе. Но АСУНО 
позволяет аналитическим 
методом определить каскад, 
на котором  возможны на-
рушения в работе элементов 
освещения, либо силовых це-
пей электропитания, а также 
формировать определенный 
набор статистических дан-
ных по нарушениям в сети 
освещения.

– Прежде чем приступить к 
реализации проекта, были ли 
предприняты меры по энер-
гоаудиту? или на основании 
теоретических данных, под-
крепленных старой архивной 
информацией, был разработан 
проект энергосбережения?

– Обязательно! На первом 
этапе было проведено энер-
гетическое обследование 
существующей системы на-
ружного освещения города 
Орла. Обследование прово-
дилось специализированной 
компанией, допущенной в 
установленном порядке к вы-
полнению такого вида работ. 
Проведение обследования 
(энергоаудит) было необходи-
мо для определения объ-
емов работ. Проще говоря, 
нужно было понять, сколько 
светильников и какой мощ-
ности нужно заменить, а 
также понять, на каких 
улицах, в переулках и скверах 
существующая система не 
соответствует требованиям 
государственных стандартов 
(расположение опор осве-
щения, их высота, наличие/
отсутствие светильников). В 
рамках данных мероприятий 
мы, в том числе, уже выявили 
ряд светильников, которые 
имели присоединение к го-
родской сети освещения, но 
освещали частные террито-
рии. Проще говоря, выявили 
незаконные подключения 
к электрическим сетям, что 
уже само по себе означает 
формирование экономии 
энергетических ресурсов. По 
итогам проведенных меро-
приятий по энергоаудиту был 
разработан энергопаспорт си-
стемы наружного освещения 
Орла, который зарегистриро-
ван в Гильдии энергоаудито-
ров в г. Москве.

После того, как были полу-
чены необходимые данные, 
совместно со специалистами-
проектировщиками и специ-
алистами заказчика были 
обследованы более 500 улиц 
города Орла и определены 
категории автодорог, исходя 
из определенных параметров 
(ширина, расположение опор, 
дорожное покрытие и др.). На 
основании данных обсле-
дования и категорирования 
разработан проект модерни-

зации системы наружного 
освещения, в котором ука-
зано применяемое оборудо-
вание с учетом необходимой 
мощности, расположением 
на существующих опорах, 
необходимых и планируемых 
к достижению показателей 
яркости и освещенности до-
рожного покрытия.

Следует отметить, что для 
разных классов и категорий 
автодорог устанавливаются 
различные нормативные 
параметры яркости/осве-
щенности автодорог. Так, 
например, на центральных 
улицах города, по которым 
осуществляется движение 
общественного транспорта, 

должно достигаться значение 
средней яркости дорожного 
покрытия 0,8-1 кд/м, а для 
внутриквартальных дорог 
нормируется средняя осве-
щенность дорожного покры-
тия (не менее 10 люкс).

После проведения данных 
работ были сформированы 
и утверждены у заказчика 
(УКХ г. Орла) два докумен-
та: энергопаспорт города и 
документ, определяющий 
категорийность дорог. Важно 
учесть, что в Орле только 
40% дорог имеют категорию, 
остальные 60% – некатего-
рийные. На основании этих 
документов разрабатывался 
энергосервисный проект, 
который, в свою очередь, 
был утвержден заказчиком, 
и сегодня все производимые 
работы осуществляются в 
строгом соответствии с ут-
вержденным проектом.

– Но мнения населения 
здесь очень разные: от «отлич-
но» до «ничего не видно»  – это 
о так называемой «зебре» на 
дорогах.

– Чересполосица – ре-
зультат, того, что работы по 
модернизации ведутся на 
существующей инфраструк-
туре. Там, где опоры линий 
электропередач расположены 
согласно ГОСТу (расстояние 
друг от друга, расстояние 
от проезжей части, высота 
опоры и т. д.),  нет «зебры», 

освещенность ровная, так как 
световой поток пересекается 
и не позволяет образовывать-
ся темным пятнам. Там, где 
опоры стоят на расстоянии 
до 120 метров друг от друга и 
6 метров от проезжей части, 
естественно будут возникать 
темные пятна, и замена све-
тильников на более мощные 
не спасет, так как диаметр 
рассеивания светильников 
– 25 метров. Чтобы убрать 
чересполосицу, нужно: либо 
установить дополнительные 
опоры, либо поднять суще-
ствующие на высоту, равную 
1/5 расстояния между стол-
бами, т. е. привести в соот-
ветствие с нормативными 

документами. Но это, еще  
раз повторюсь, не входит  
в периметр энергосервис- 
ных мероприятий по кон-
тракту. 

– Есть мнение, что под-
рядчик не хочет устранять 
замечания со стороны властей 
и не прислушивается к мнению 
жителей. Так ли это?

– Не могу согласиться с 
данным мнением. Все сфор-
мированные замечания со 
стороны заказчика рассма-
триваются в обязательном 
порядке. Также нужно пони-
мать, что проект масштабный 
и его реализация сразу броса-
ется в глаза жителям города. 
Восприятие света – про-
цесс сугубо субъективный, 
который, с одной стороны, 
зависит от индивидуальных 
особенностей зрительной 
системы человека, с другой, – 
от условий окружающей сре-
ды. Например, в дождливую 
погоду освещенность на мо-
кром асфальте кажется ниже, 
чем она есть на самом деле. 
Усугублять ситуацию может 
также отсутствие разметки, 
что в целом затрудняет вос-
приятие дорожной ситуации. 
Есть простой обывательский 
тест на освещенность: если 
получается прочитать газету, 
находясь на улице, значит 
освещенность составляет 
не менее 10 лк. Хотя, конеч-
но, лучше доверить оценку 

освещенности специальной 
лаборатории.

Кроме того, мы меняем 
устаревшие лампы ДНАТ 
и ДрЛ с желтым спектром 
свечения на современные 
светодиодные светильники с 
более холодной белой темпе-
ратурой свечения, менее при-
вычной для нас. Зрительно 
светильники воспринимают-
ся совершенно иначе.

По характеру обращения 
делятся на две группы: по не-
горящим светильникам и по 
уровню освещенности. Бди-
тельность граждан позволяет 
нам оперативно выявлять 
места, где уже установленные 
светильники не работают, и 

устранить проблемы с под-
ключением, питающей сетью 
или заменить светильник. 
Кроме того, есть возможность 
уделить особое внимание тем 
местам, где освещенность 
вызывает вопросы у жителей 
города, и провести замеры 
освещенности для дополни-
тельного контроля качества 
работы подрядных органи-
заций по проекту в текущем 
периоде. В дальнейшем мы 
продолжим активное сотруд-
ничество с жителями города 
в данном направлении.

Хочу еще раз акценти-
ровать внимание на фак-
те существования четких 
обязательств исполнителя 
в рамках энергосервисного 
контракта. Все энергосер-
висные мероприятия регла-
ментированы техническим 
заданием и должны быть 
выполнены согласно требова-
ниям действующего законо-
дательства рФ, строительных 
норм и правил рФ (СНиП), 
государственных стандартов 
рФ (ГОСТ) и руководящих 
документов (рД) отрасли. 
Мало того, согласно норма-
тивам, недопустим как недо-
свет, так и пересвет, говоря на 
сленге профессионалов.

– Есть какие-либо гаран-
тийные обязательства у «рос-
телекома» по контракту?

– На все виды работ, про-
изведенных в рамках энер-

госервисных мероприятий, 
предусмотрен расширенный 
срок гарантии – 7 лет с мо-
мента завершения работ.

– А какова экономия энер-
гетического ресурса по про-
екту?

– размер экономии энерге-
тического ресурса, который 
мы должны обеспечить за 
весь срок действия контрак-
та, составляет более 31,75 
млн кВт*ч, или более 6,3 млн 
кВт*ч в год, что соответству-
ет 73-процентной экономии.  
Таким образом, город в тече-
ние 5 лет сэкономит порядка 
180 млн руб., не потратит 
ни одной лишней копейки с 
учетом ежегодного роста цен 
на электроэнергию в размере 
5-7%, получит возможность 
тратить на собственные 
нужды 5% от всего объема 
экономии и получит соот-
ветствующую нормативным 
требованиям современную 
сеть освещения.  После окон-
чания срока действия конт- 
ракта вся экономия будет 
оставаться в распоряжении 
муниципального бюджета  
(а это более 42 млн руб. в год  
в ценах 2021 г.) и расходо- 
ваться на решение иных  
важных вопросов местного 
значения.

– и еще один вопрос в за-
вершении. Сколько заплатил 
муниципалитет «ростелекому» 
за реализацию энергосервис-
ного проекта?

– Нисколько. «ростелеком» 
реализует данный проект за 
счет собственных средств, 
инвестируя миллионы в 
развитие инфраструктуры 
города. Ни заказчик  – 
управление коммунальным 
хозяйством города Орла, ни 
муниципалитет не тратят на 
сегодняшний день ни од-
ной копейки на реализацию 
данного проекта. Как я уже 
сказал вначале, инвестиции, 
вложенные нами сейчас, 
будут возвращаться в течение 
5 лет при условии достиже-
ния заложенного в контрак-
те показателя  экономии 
электроэнергии – 73%. И это 
на самом деле большой риск. 
При этом нам возвращается 
95% экономии, 5% остается в 
бюджете муниципалитета. А 
по истечении 5 лет все 100% 
экономии по данной статье 
расходов будут консолиди-
роваться в муниципальном 
бюджете.

Делать какие-либо вы-
воды, пока проект в стадии 
реализации, невозможно да 
и нецелесообрано. Но уже 
сейчас видно, что снижение 
энергоемкости города по-
зволит высвободить в муни-
ципальном бюджете средства 
на реализацию социально 
значимых проектов.
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Окончание. 
Начало на стр. 1

Глава городской админи-
страции Андрей Усиков в своем 
приветственном слове поздравил 
родителей и их детей, коллектив 
учреждения с долгожданным со-
бытием.

– Дорогие жители микрорай-
она! Хочу поздравить вас с этим 
замечательным праздником. Сразу 
230 детишек пойдут в новый кра-
сивый детский садик. Огромное 
спасибо вам, дорогие родители, за 
то, что вы растите детей, а, значит, 
наш город будет жить. Со стороны 
власти я вас заверяю: мы будем 
делать все, чтобы жизнь в Орле 
становилась лучше и комфортнее. 
Этот садик, конечно же, не по-
следний. Мы будем строить такие 
красивые современные объекты до 
того момента, пока полностью не 
закроем очередь в детские сады, – 
сказал Андрей Усиков.

Председатель совета директоров 
ПАО «Орёлстрой» Владимир Строев 

передал символический ключ 
заведующей детским садом Елене 
Свиридовой. Она, в свою очередь, 
выразила признательность и бла-
годарност представителям власти, 
строителям за проделанную рабо-
ту, а также подчеркнула, что  
более 200 детей микрорайона  
«Зареченский» обретут здесь вто-
рой дом.

Перерезав красную ленточку, 
почетные гости осмотрели про-
сторные помещения нового дет-
ского садика.

В Орле открыли новый детсад  
в микрорайоне «Зареченский»

Яркий и уютный
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Задуматься над этим 
горожан, пришедших в 

школу урбанистики глав-
ного архитектора региона 
Ваагна Вермишяна, по-
будила встреча с именитым 
московским архитектором 
Ашотом Аветисяном.

Он рассказал орловцам, 
пришедшим на лекцию, о по-
нятии «эндеминг», определив 
его как выявление и донесение 
до широкой общественности  
идентичности и уникальности 
места. Без этапа осознания 
особенностей территории не-
возможно перейти к осмысле-
нию «точек роста», формиру-
ющих устойчивое позитивное 
узнавание места и, как след-
ствие, усиление его притяга-
тельности и для тех, кто там 
проживает, и для туристов. 

В качестве примера Ашот 
Аветисян привел свою работу 
по исследованию особен-
ностей Абхазии, присущих 
только этой стране. Глубокое 
погружение в историю терри-
тории привело его к выявле-
нию главных «черт» Абхазии, 
наиболее полно характеризу-
ющих ее и делающих в чем-то 
непохожей на все остальные 
страны. На эту смысловую 
основу будут нанизываться 
образы, идеи, события и де-
тали, чтобы, в конце концов, 
воплотиться в целостную 
картину восприятия страны, 
ее бренд. 

Нужны ли подобные изы-
скания Орлу? Этот вопрос 
так и остался открытым. 
Идея брендирования города 
не нова. Несколько лет на-

зад орловцам предлагалось 
осмыслить такие образы 
Орла, как «город, в котором 
хочется жить» и «душа рос-
сии». Потом общественные 
деятели вспомнили о том, 
что в советские времена Орел 
был негласно наименован 
«литературной столицей». 
Это выражение прижилось, 
даже стало вполне расхожим, 
правда, с добавлением слова 
«третья», намекающим на не-
оспоримость преимущества 
в этой теме Москвы и Санкт-
Петербурга. Тем не менее 
идея создания литературного 
бренда города показалась 
легко осуществимой.

Но иллюзии быстро рас-
сеялись. С одной стороны, 
предложение было под-
вергнуто критике жителей, 
раздраженных ухабистыми 
дорогами, облупленны-
ми фасадами и мусором за 
каждым «ничейным» кустом 
и потребовавших сначала 
привести город в порядок, а 

потом уже пытаться завле-
кать туристов именами писа-
телей, вспоенных на наших 
мелких водах. Одновременно 
возникли сомнения, дей-
ствительно ли словосочета-
ние «литературная столица» 
отражает ту самую суть Орла, 
которая как магнитом долж-
на притягивать сюда со всего 
света туристов с толстыми 
кошельками. Не говоря уже о 
том, что сама процедура про-
верки словесного обозначе-
ния и регистрации товарного 
знака оказалась довольно 
длительной и сложной.  

В итоге дело с «литера-
турной столицей» застопо-
рилось. Но возникли новые 
идеи. Главный архитектор об-
ласти Ваагн Вермишян не раз 
высказывал мысль о том, что 
Орлу можно вообще ничего 
не придумывать, а просто 
грамотно использовать на-
звание. А на лекции москов-
ского гостя озвучил еще одну: 
Орел с его литературной «со-

ставляющей» можно позици-
онировать на мировом уровне 
в качестве центра изучения 
русского языка. «Платные» 
иностранные туристы, по его 
мнению, вполне могут под-
нять нашу экономику.

В продолжение этой идеи 
предприниматель и обще-
ственный деятель Сергей Ки-
селев предложил посмотреть 
на Орел шире и подумать 
о превращении его в центр 
русской культуры. 

– Предпосылки для этого 
у нас уже есть, – сказал он. 
– Проводится фестиваль 
«Хороводы в Орловском По-
лесье», несколько лет прохо-
дил театральный фестиваль 
русской классики. Орел 
может быть городом русского 
языка, русской литературы, 
русской кухни, русского во-
инства, русской веры и еще 
много чего русского. 

Кстати, идеи брендинга 
могут основываться не только 
на серьезных темах. Липецк 
получает свои дивиденды с 
Кудыкиной горы, а Калуга – 
с Николы Ленивца. Подобных 
мест на Орловщине масса, 
смеялись участники встречи. 
Например, вотчина  Соловья-
разбойника – в Девяти Дубах, 
или деревня Гнилые Болота 
– лучшее место для прожива-
ния Бабы-яги, или Бельдяж-
ки, ставшие знаменитыми 
благодаря фильму  
«О чем говорят мужчины». 

Так на чем же все-таки 
остановиться? Что такое «чи-
сто орловское» можно про-
двигать, чтобы весь мир хотел 
это увидеть своими глазами? 
Что можно сделать поводом 
для фестивалей и форумов, 
растиражировать в сувенирах, 
сохранить в сердцах людей? 
Дворянские усадьбы? Орлов-
ский спис? Гончарные тради-
ции? Гурьевскую кашу? Хлеб 
на солоде? А может, знамени-
тую орловскую «непрерывку», 
будильники и первую элек-
тронную игру, вызывавшую 
восторг советской детворы? 

И когда для этого наступит 
подходящее время? Сейчас 
многие города самоопреде-
ляются и доказывают свою 
уникальность, чтобы привлечь  
туристов. Но это одновремен-
но требует большой работы 
со стороны местных властей 
и жителей. Принимающая 
сторона должна всеми возмож-
ными способами демонстриро-
вать гостеприимство и друже-
любие. Готовы ли к этому мы? 

ирина 
НиКиШОНКОВА

Уважаемые читатели! 
А что вы считаете уни-

кальной особенностью нашего 
города? Поделитесь своим 
мнением!

Адрес для писем: г. Орел,  
пл. Мира, 3, «Орловская  
городская газета».

Е-mail: pismovgazetu@gmail.com.

городского пространстваНОВАЯ кУльтУРА

Для сПрАвки
Ашот Джеймсович Аветисян – 

основатель и первый заведующий 
кафедрой зодчества Московского 
государственного академического 
художественного института им. 

В.И. Сурикова, профессор Москов-
ского отделения Международной 

академии архитектуры, член Союза ар-
хитекторов Армении, Союза архитекторов 

России, Творческого союза художников России.

Что такое эндеминг и брендинг города...  
...и насколько это актуально для Орла
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Церковь Похвалы Богородицы

Памятник Ермаку

В сентябре 1965 года в газете «Советская культура» появилась 
неподписанная информация «В честь 400-летия», в которой 

шла речь об Орле Пермской области, которому в 1964 году, на 
два года раньше, чем нашему Орлу, исполнилось 400 лет. Заметка 
скупо сообщала, что  по случаю юбилея установлен оригинальный 
памятник. В это время  у нас шла интенсивная подготовка к 
празднованию 400-летия, в связи с чем  хотелось больше узнать: что 
это за город – тезка нашего Орла и почти его ровесник?

На мое обращение в 
редакцию газеты мне 
сообщили, что заметку 
подготовили по теле-
фонной информации 
из Пермской области. Я 
отправила в районный 
центр Березники мате-
риалы о нашем городе, 
сопроводив их просьбой 
прислать фотографии 
их памятника. Увы, 
ответа не получила, 
вероятно, ошиблась в 
адресе. Время от време-
ни вспоминала об Орле 
на Каме, читала истори-
ческую литературу, за-
носила в личный архив 
выписки, но цельного 
текста не получалось. 

Прошло полвека. 
Появились новые ис-
точники информации, 
и я вернулась к тезке и 
ровеснику нашего Орла.

крепость  
на каме

Затянувшаяся война 
с Ливонией отвлекала 
силы царя Ивана Гроз-
ного от завоеваний на 
востоке. Узнав о заво-
евании россией Казани 
и Астрахани, сибирский 
хан Едигер в 1555 году 
добровольно согласился 
признать российское 
подданство и выплачи-
вать царю небольшую 
дань. Но хан Кучум, 
убив Едигера и его 
брата, захватил власть 
в Сибири, отказывался 
подчиняться россии, 
затягивая выплату дани. 
Воспользовавшись 
безнаказанностью, 
сибирские татары не 
только не платили дань, 
но и частыми набегами 
тревожили Пермь, где 
был в то время предел 
русского государства. 
Царь не мог утвердить 
власть над отдаленной 
Сибирью и успокоить 
население Пермского 

края, куда стекались 
добровольные пере-
селенцы, привлечен-
ные изобилием земли, 
дешевизной жизни, 
возможностью торговать 
с местными жителями. 
Иван Грозный поощрял 
переселение русских в 
Сибирь, строительство 
ими городов и крепостей. 

В числе первых 
переселенцев были  и 
купцы Строгановы. 
Братья Григорий и Яков 
Строгановы получили 
от Ивана IV  жалован-
ные грамоты на пустые 
места вниз по Каме и 
берегу реки Чусовой, 
позволение ставить 
крепости для защиты, 
варить соль и беспош-
линно торговать. В 1564 
году на левом берегу 
Камы Строгановы воз-
вели крепость и на-
звали ее Орёл-городок. 
Крепость была обнесена 
деревянным острогом, в 
посаде жили крестьяне 
и ремесленники, в том 
числе из местного насе-
ления (коми, пермяки). 
Строгановы держали в 
крепости отряд, во-
оруженный пушками 
и пищалями. Орёл-го-
родок служил россии 
опорным пунктом для 
завоевания Западной 
Сибири конкретно от-
рядами Строгановых, а 
затем дружиной Ермака 
Тимофеевича.     

В 1606–1607 годах 
Орёл-городок был пере-
селен на правый  берег 
Камы. В 1735 году на 
средства Строгановых в 
городке была построена 
церковь Похвалы Пре-
святой Богородицы. В 
советское время Орёл 
получил статус посел-
ка городского типа; в 
послевоенные годы  он 
входил в Ворошилов-
ский район Молотов-
ской области, с 1957 

года – в Усольский рай-
он Пермской области.

иван грозный  
и ермак 

Для защиты от банд 
Кучума Строгановы 
создавали отряды из 
своих служащих, при-
влекали местное насе-
ление, а также вольных 
казаков. Ермаку Тимо-
феевичу с его дружиной 
предложили очистить 
сибирские земли от 
власти Кучума и изгнать 
его. Строгановы взяли 
на себя содержание и 
вооружение дружины 
Ермака огнестрель-
ным оружием. Казаки 
успешно справлялись с 
противником, разгоняя 
его не только смерто-
носным оружием, но 
и страшным звуком 
пушек и пищалей.  

В конце 1582 года про-
тив 10-тысячной армии 
Кучума выступил отряд 
Ермака в 540 человек 
и 300 ратных людей из 
владений Строгано-
вых. Кучум потерпел 
абсолютное поражение, 
Ермак вступил в поки-
нутую татарами сто-
лицу Сибири Кашлык. 

Сюда  стали съезжаться 
покоренные народы и 
привозить дань (ясак) – 
пушнину, рыбу и другие 
припасы, принося 
присягу как подданные 
царя Ивана IV. Обрадо-
ванные вестью о по-
беде, Строгановы, уже 
не способные частным 
образом удерживать 
контроль за столь об-
ширной территорией, 
поспешили в Москву 
с просьбой «утвердить 
Сибирь за россиею». 
Ермак в свою очередь 

направил к царю своих 
послов, «атамана Коль-
цо со товарищи бить че-
лом Ивану Васильевичу 
Царством Сибирским», 
одновременно вручая 
подарки драгоценными 
соболями, чернобурыми 
лисицами, бобрами.

«Давно не бывало 
такого веселья в Москве 

унылой! Государь и на-
род воспрянули духом. 
Слова «новое царство 
послал Бог россии» с 
живейшей радостью 
повторялись во дворце 
и на Красной площа-
ди. Звонили колокола, 
пелись молебны бла-
годарственные, как в 
счастливые времена 
Иоанновой юности, 
завоеваний Казанско-
го и Астраханского», 
писал Н.М. Карамзин в 
«Истории государства 
российского».

В помощь Ермаку 
царь направил 300 рат-
ников и князя Семена 
Болховского, передал 
подарки, в частности,  
две ценные кольчуги, 
которые Ермак будет 
носить до последнего 
своего часа. 6 августа 
1585 года во время 
нападения Кучума на 
спящий отряд казаков 
Ермак Тимофеевич 
утонул в Иртыше: под 
тяжестью царского по-
дарка атаман не смог 
добраться до струга. 
Память о Ермаке, за-
воевателе Сибирского 
ханства  для россии, 
мужественном и талант-
ливом предводителе, 
живет в русском народе 
– в легендах, песнях, 
топонимах. В честь 
Ермака Тимофеевича 
названы города и села, 
улицы и площади, реки 
и пристани, пароходы и 
ледоходы. 

На год раньше Ерма-
ка Тимофеевича,  

17 марта 1584 года, не-
ожиданно, будучи в 
силе и здравии, умер 
царь Иван Васильевич 
(Грозный).

В памяти 
потомков

В 1964 году испол-
нилось 400 лет Ор-
лу-городку на Каме. 
В честь юбилея здесь 
был установлен памят-
ник городу и Ермаку. 
Четыре вековых ствола 
лиственницы симво-
лизируют крепостную 
стену, которой был 
окружен Орёл-городок, 
число стволов указыва-
ет на 4-вековой возраст 
Орла. Огромные камен-
ные глыбы намекают 
на Уральский хребет. 
На лицевой стороне 
лиственниц укреплен 
барельеф Ермака (на 
фото). В 2012 году во 
время сильной грозы от 
удара молнии барельеф 
упал и повредился. Вме-
сто него изображение 
вырезано на деревян-
ном щите временно, до 
реставрации (автор  
В. Ортола). В 2009 году 
на памятнике была 
укреплена крупная над-
пись: «445 лет Орёл-го-
родку. 1564–2009».

А в год своего 450-ле-
тия Орёл на Оке поста-
вил памятник основате-
лю города – царю Ивану 
Васильевичу Грозному.

Антонина 
ГОЛьЦОВА, 

заслуженный работник 
культуры рФ

РОВесНИкИ И тёЗкИ
Указом царя Ивана Грозного в середине ХVI века на карте России c интервалом 
в два года появились два населенных пункта с  названием  Орёл
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Риски «быстрых денег» 
деньги до зарплаты, моментальный кредит, заём 

за 5 минут – микрофинансовые организации 
предлагают свои услуги орловцам буквально на 
каждом шагу. и даже в интернете. Как относиться 
к таким предложениям? А главное – как распознать 
мошенников, нередко прикрывающихся вывеской 
МФО?

Должники поневоле 

Недавно в нашей области 
произошла история, которая 
возмутила многих орловцев 
и прозвучала даже в фе-
деральных СМИ. Бывшая 
замдиректора Богдановского 
дома-интерната оформила на 
11 подопечных и сотрудни-
ков учреждения несколько 
кредитов в банках и микро-
финансовых организациях 
на общую сумму свыше 1.5 
млн рублей. Пообещала, что 
сама будет их выплачивать. 
Но через год уволилась, 
уехала работать в Москву и 
платить перестала. В итоге 
у всех заемщиков образова-
лись большие просрочки по 
платежам. Им стали звонить 
и угрожать коллекторы. Люди 
обратились за помощью 
в СМИ. В ситуацию вме-
шался губернатор области. 
Правоохранительные органы 
нашли мошенницу в Мо-
скве, против нее возбуждено 
уголовное дело. Столь вопи-
ющий случай стал поводом 
для того, чтобы напомнить 
пожилым людям о рисках об-
ращения в микрофинансовые 
компании, о распространен-
ных схемах мошенничества в 
финансовой сфере. В част-
ности, об этом говорили на 
состоявшихся на минувшей 
неделе встречах с ветеранами 
в областном геронтологиче-
ском центре, в интернатах 
для пожилых людей руково-
дитель областного Департа-
мента соцзащиты, специали-
сты Отделения по Орловской 
области Главного управления 
Банка россии по ЦФО.

В рамках закона 
МФО не являются банка-

ми. Для получения микро-
займа, как правило, доста-
точно паспорта. Его выдадут 
даже заемщикам с плохой 
кредитной историей. Но 
главный минус – высокие 
проценты за пользование 
деньгами. При этом долж-
ников, не сумевших рассчи-
таться в срок, ожидают те же 
неприятности, что и в банке 
– штрафы, пени, судебные 
иски и разборки с коллекто-
рами. 

Надзор и контроль за дея-
тельностью микрофинан-
совых организаций осу-
ществляет Банк россии. В 
последнее время он предпри-
нимает активные меры, что-
бы навести порядок на этом 
рынке, расчистить его от 
недобросовестных компаний, 
которые не ведут отчетность, 
используют мошеннические 
схемы. Все МФО должны 
состоять в госреестре микро-
финансовых организаций. 
Его ведет Банк россии. Кро-
ме того, до 6 сентября микро-
финансовые организации, 
состоящие в реестре, должны 
были вступить в одну из 
саморегулируемых организа-
ций (СрО).

С весны этого года все 
МФО делятся на две кате-
гории: микрофинансовые (с 
капиталом не менее 70 млн 
рублей) и микрокредитные. 
Такое разделение призвано 
повысить прозрачность рын-
ка и качество финансовых 
услуг. Микрофинансовые 
компании могут привлекать 
средства от неограниченного 
круга лиц и выдавать займы 
на сумму до 1 млн рублей. 
Микрокредитные компании 
могут привлекать средства 
только от своих учредителей 
и выдавать займы на сумму 
не более 500 тыс. рублей. 

рекламные уловки
Многочисленные реклам-

ные объявления призывают 
нас выгодно вложить деньги 
в различные компании. Спе-
циалисты напоминают: если 
деньги привлекает микрофи-
нансовая компания от лиц, 
не являющихся ее учреди-
телями, то по закону сумма 
такого договора не может 
быть меньше 1.5 млн рублей. 
Если в рекламных матери-
алах компании фигурирует 
меньшая сумма, вас, скорее 
всего, вводят в заблуждение 
относительно деятельности 
фирмы.

Некоторые недобросовест-
ные фирмы предлагают по-
тенциальным клиентам отк-
рыть вклад. Но вклад можно 
открыть только в банке. Если 
фирма не является банком, 
но в своей рекламе пред-

лагает клиентам открыть 
именно вклад, то не стоит 
нести туда свои деньги. Мо-
шенники могут использовать 
и слова «сбережения», «ин-
вестиции». Слово «сбереже-
ния» часто используется как 
синоним слова «вклад», при 
этом оно не имеет четкого 
юридического определения. 

Есть компании, которые 
указывают в своей рекламе 
не годовую ставку, а ставку за 
месяц или квартал. Напри-
мер, если предлагают до-
ходность 8% в месяц, то для 
того, чтобы оценить годовую 
доходность, достаточно 8 ум-
ножить на 12 (число месяцев 
в году). Таким образом, полу-
чается почти 100% годовых! А 
это уже значительно превы-
шает разумную доходность 
и заставляет задуматься о 
добросовестности такой  
«щедрой» компании.

 

Без страховки 
Повышенный доход под-

разумевает и повышенный 
риск. Государственной 
системы страхования средств 
клиентов микрофинансо-
вых организаций или кре-
дитных потребительских 
кооперативов не существует, 
поэтому прежде чем при-
нять решение, необходимо 
взвесить все «за» и «против». 
Напомню: если вы доверяете 
деньги микрофинансовой 
организации, то она должна 
состоять в государственном 
реестре МФО. При этом важ-
но помнить, что нахождение 
той или иной компании в 

государственном реестре 
не дает гарантии отсутствия 
финансовых рисков. 

В настоящее время си-
стема страхования вкладов 
распространяется на все 
вклады (счета) гражданина 
или индивидуального пред-
принимателя в одном банке. 
Именно в банке! В случае 
отзыва лицензии у кредитной 
организации вкладчик га-
рантированно получит свои 
средства в размере до 1.4 млн 
рублей. 

раздолжнители – 
кто они? 

Сегодня, когда многие 
люди испытывают трудности 
с обслуживанием кредитов, 
набирает обороты новая раз-
новидность финансового мо-
шенничества. Некая фирма 
предлагает помощь заемщи-
ку, попавшему в сложную 
ситуацию. Она обещает, что 
за вознаграждение (обычно 
20-30% от долга перед банком 
или микрофинансовой ор-
ганизацией) возьмет на себя 
погашение его кредита. За-
ключается договор, заемщик 
платит деньги, раздолжни-
тель делает первую выплату 
кредитору. А через 2-3 месяца 
выясняется, что долг не пога-
шен, а «благодетель» скрылся 
вместе с деньгами клиента.

Иногда компании-раз-
должнители предлагают 
должникам купить их 
вексель, которым якобы по-
гашаются их текущие обя-
зательства по кредиту. Но 
банки эти векселя в качестве 
погашения долга не прини-

мают. Все подобные схемы 
оказываются мошеннически-
ми, а клиенты – обмануты-
ми. Аферисты просто  
зарабатывают на слабой 
финансовой грамотности на-
селения.

как не оказаться  
в кредитном 
рабстве

• При оформлении 
ссуды трезво оценивайте 
собственные финансовые 
возможности. сумма 
платежей по всем кре-
дитам не должна пре-
вышать 40% месячного 
дохода.

• Тщательно выби-
райте банк и кредитную 
программу.

• Не пытайтесь пога-
сить кредит микрозаймом 
МФО, поскольку ставки 
по последним несопос- 
тавимо выше процен- 
тов по банковским  
кредитам.

• Не связывайтесь ни 
с какими посредниками 
при возникновении труд-
ностей с обслуживанием 
кредита. Обращайтесь 
непосредственно в свой 
банк и попытайтесь 
разрешить ситуацию 
полюбовно (банки разра-
батывают программы по 
реструктуризации и рефи-
нансированию долгов).

Людмила ФЕдОСОВА 
По материалам Отделения 

по Орловской области ГУ 
Банка России по ЦФО
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Они, помимо обзорных и 
тематических экскур-

сий,  будут ознаменованы 
и несколькими  крупными 
мероприятиями. Первое 
состоится уже 22 октября, в 
день рождения писателя. В 
11 часов сотрудники музея 
и актеры театра «русский 
стиль» расскажут и по-
кажут историю непростой 
жизни и любви ивана Буни-
на. Последнее же событие   
запланировано на 10 дека-
бря – день рождения музея,  
который в этом году отме-
тит 25-летие. Его создавала 
и все эти годы хранит инна 
Анатольевна Костомарова.

Счастливый случай
Будь она  тщеславной, 

давно бы не только диссерта-
цию защитила, но и написала  
историю своих личных «мы-
тарств», связанных с  соз-
данием и сохранением дома 
Бунина, творчеством и био-
графией которого  увлечена и 
профессионально занимается 
уже полвека – с первых меся-
цев службы в Государствен-
ном  литературном музее  
И. С. Тургенева. Любопытное 
получилось бы чтение.

– Я пришла сюда в 1965 
году практически с улицы, – 
вспоминает Инна Анатоль- 
евна. – Окончила к тому 
времени филологический 
факультет пединститута, по 
направлению отработала 
на Камчатке.  В орловских 
школах  вакансий не было, и 
я на всякий случай заглянула 
в музей Тургенева.

Случай оказался счастли-
вым, а встреча с тогдашним 
директором музея Леонидом 
Николаевичем Афониным, 
которого Костомарова счи-
тает своим крестным отцом в 
профессии, поистине судь-
боносной. Афонин разгля-
дел в худенькой, похожей на 
старшеклассницу девушке, 
не только хорошего экскур-
совода, но и будущего науч-
ного сотрудника. Это стало 
понятно, когда он предложил 
ей на выбор восстановление 
обстановки музея в Спасском 
или взять на себя первичную 
обработку содержимого двух 
мешков, полных выцветших 
документов из поступив-
шего архива Бунина. И она, 
цепенея от  собственной 
смелости, попросила оба дела 
сразу.

Предчувствие чуда
Какое дивное было вре-

мя! Страна тогда по праву 
считалась самой читающей в 
мире, люди стояли в очередях 
за книгами, в литературных 
музеях почти круглый год 
царило настоящее палом-
ничество, в Орел приезжали 

из дальних мест, оставля-
ли восторженные отзывы. 
Инна очень любила выезды 
в усадьбу Тургенева, но  и в 
радостном нетерпении сади-
лась за разбор документов, 
ожидая чуда, которое обещал 
сложный мир бунинских 
размышлений и тревог, его 
отношений с людьми, неиз-
вестных поэтических строк. 
Стали появляться книги с 
написанными в эмиграции 
произведениями нобелевско-
го лауреата, воспоминания о 
нем, литературные и  науч-
ные изыскания – и каждая 
новинка пополняла коллек-
цию материалов. Параллель-
но шла активная переписка с 
российскими и зарубеж- 
ными адресатами, которые 
могли бы помочь информа-
цией или пополнить коллек-
цию.

Когда в 1957 году открылся 
Музей писателей-орловцев, 
который позднее возглавляла 
Костомарова, фонды Бунина  
в основном за счет дарений 
стали разрастаться как снеж-
ный ком. Через несколько лет 
Инна Анатольевна затеяла 
рискованное дело, вызвавшее 
большие сомнения у коллег, 
– стала искать здание для  
отдельного музея Бунина. Но 
она интуитивно чувствова-
ла, даже была уверена, что ее 

давняя мечта осуществится 
и случится чудо – у Бунина 
наконец-то появится свой дом.

Вся молодость –
скитанья

– Проблема  состояла в 
том, – рассказывает Инна 
Анатольевна,  – что приехав-
ший в Орел 19-летний Бунин 
жил в большой бедности и 
потому мог позволить себе 
только самое дешевое жилье. 
Как газетный репортер он 
получал всего две копейки 
за строчку, поэтому брал-
ся за любую работу – был 
корректором, библиотека-
рем, статистиком. При этом 
писал стихи, самостоятельно 
изучил английский язык, 
переводил поэму Лонгфелло 
«Песнь о Гайавате» и много-
много бродил в одиночестве 

по городу и его окрестностям. 
Это в Орле написаны горь-
кие строки «Вся молодость 
моя – скитанья/Да радость 
одиноких дум». Я знала не 
менее семи адресов, которые 
Бунин сменил за три года 
жизни в нашем городе, но ни 
по одному из них строение не 
сохранилось.

В поисках дома
Спасибо,  выход из поло-

жения подсказал чиновник 

из Министерства культуры: 
он посоветовал искать хоть 
сколько-нибудь сохранив-
шийся особняк дорево-
люционной постройки. И 
Костомарова нашла такой. 
Архивные документы под-
твердили ее интуицию: 
Бунин ходил по этой улице, 
сменив поблизости  три адре-
са проживания. Так что дом 
на углу Георгиевского пере-
улка помнит Ивана Алексе-
евича. 

Как раз незадолго до на-
чала поисков из здания по 
причине взрыва котельной 
съехала молочная кухня, до 
которой здесь по очереди 
«квартировали» разные со-
ветские учреждения. Но, не-
смотря на то, что объект был 
«убит» и не эксплуатировал-
ся, Костомаровой пришлось 
довольно долго обивать высо-
кие пороги. Мало кто верил, 
что эта хрупкая, деликатная 
женщина сможет пробиться 
к начальникам и, более того, 
будет услышана ими. Но она 
добилась своего, и в 1991 году 
в этом доме был открыт Му-
зей Бунина.

окно в Париж
Инна Анатольевна ведет 

по музею, рассказывает и 
показывает, останавливаясь 
буквально у каждого экспо-
ната – здесь все имеет свою 
личную историю. Богатей-
шая коллекция фотогра-
фий членов семьи Бунина,  
его учителей в творчестве, 
друзей-писателей, а также 
женщин, которых он любил 
в разные периоды жизни, 
признаваясь, что без чувства 
влюбленности не мог  тво-
рить.

Музей знаменит на весь 
мир тем, что здесь самая 
большая коллекция под-

линных  документов и вещей 
Бунина, но жемчужиной, 
конечно же, является мемо-
риальная экспозиция «Па-
рижский кабинет Бунина», 
мебель из которого подарила 
музею Наталья Кодрянская, 
многолетний друг семьи. 
Здесь все подлинное: пись-
менный стол Ивана Алексе-
евича со следами от горячего 
подстаканника, его кресло, 
столик с пишущей машин-
кой, на которой печатала 
рукописи своего мужа Вера 
Николаевна, тахта с покры-
валом,  икона в изголовье. 
Даже «вид» из окна на Париж 
такой, каким любовался в 
последние дни своей жизни 
Бунин. Все воссоздано с лю-
бовью, тщанием и почтением 
к памяти писателя. 

 А завершилась экскурсия 
в «нобелевском» зале музея, 
стильно оформленном фото-
графиями и документами, 
посвященными  вручению 
первому русскому писате-
лю Нобелевской премии по 
литературе.  
Случилось это 10 декабря 
1933 года, и дата спустя деся-
тилетия счастливо совпала с 
днем рождения Музея  
Бунина. 

– Приходите к нам во 
все эти дни, приходите на  
юбилей, – приглашает Инна 
Анатольевна, – и вы на себе 
почувствуете магию дома и 
его хозяина, благодатную 
энергию,  идущую от его сти-
хов и прозы.

Костомарова признается: 
не раз случалось, что она 
физически ощущала  присут-
ствие Бунина в стенах музея. 
Чувствовала его, как свет, 
который очищает и согревает.  
Тот самый «свет незакат-
ный»...

Валентина 
НОВОШиНСКАЯ

свет незакатный 
В Орле начинаются традиционные дни Бунина
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руководителем перинатального центра  
и заместителем главного врача НКМЦ  

по акушерству и гинекологии назначена врач высшей 
категории Людмила Крылова. 

– Скажите, Людмила Алек-
сандровна, если бы не январ-
ская драма – гибель восьми 
новорожденных, случилось бы 
это слияние?

– Даже если бы той дра-
мы не было,  сложившаяся 
ситуация с организацией 
медицинской помощи недо-
ношенным детям в любом 
случае требовала «переза-
грузки» как в организации, 
так и в материально-техни-
ческом оснащении. Дело в 
том, что одно из выявленных 
комиссией нарушений  –
отсутствие отделений  реа-
нимации новорожденных, 
лучевой и магнитно-резо-
нансной диагностики.   
Для центра, призванного 
выхаживать недоношенных 
детей, это, конечно же,  
недопустимо. Так что объ-
единение перинатального 
центра с областной детской 
клинической больницей в 
единый многопрофильный 
центр помощи матери  
и ребенку – это самое  
разумное решение,  
принятое по итогам много-
численных проверок на- 
шего медучреждения. Без 
вариантов.

– Каковы же, на ваш 
взгляд, самые очевидные 
изменения, произошедшие в 
перинатальном центре после 
слияния?

– Во-первых, значительно 
укрепилась неонатологиче-
ская служба. Если в начале 
года из-за хронического 
дефицита кадров в роддоме 
дежурил только один специ-
алист, теперь  в дежурной 
бригаде, наблюдающей  
новорожденных, четверо: к 
нам перевели все неонатоло-
гическое отделение детской  
больницы. 

Во-вторых, укрепление 
кадрами позволило создать 
вторую – внешнюю – ре-
анимацию. Напомню, до 
слияния схема медицинской 
помощи матери и ребенку 
выглядела так: недоношен-
ных или новорожденных с 
патологиями из всех роддо-
мов Орла и области перево- 
зили в детскую больницу и 
там выхаживали. Теперь это 
отделение, в том числе и па-
латы интенсивной терапии, 
со всем штатом и оборудо-
ванием работает в перина-
тальном центре. А в детскую 
доставляют только тех 

новорожденных, которым 
требуется  хирургическая 
помощь. Таких везем туда 
и мы.  К слову, благодаря 
слиянию, стало возможным 
круглосуточно использовать 
и рентгенкабинет: до этого 
единственный врач прини-
мал только в одну смену.

– А как осуществляется 
контроль в рамках такого 
большого многофункциональ-
ного центра?

– Наш  главврач Алексей 
Игоревич Медведев ежеднев-
но проводит видеопланерки 
с отчетами за прошедшие 
сутки руководителей  всех 
структур и отделений. По 
средам он приезжает с про-
веркой в перинатальный 
центр, а дважды в месяц в его 
кабинете проходят расши-

ренные планерки вместе с 
хозяйственными службами. 
На них рассматриваются и 
отзывы, замечания и пред-
ложения, которые приходят 
на электронную страничку 
главврача по поводу работы 
всех подразделений НКМЦ. 
Судя по результатам двух 
кварталов, принятые в от-
ношении перинатального 
центра меры снизили  пока-
затель детской смертности и 
сегодня она ниже средней по 
ЦФО.

Продолжается разработка 
нового сайта перинаталь-
ного центра, на котором 
мы также будем принимать 
сообщения. Словом, мы от-
крыты  к диалогу со всеми, 
кто выбрал или еще только 
выбирает наш центр. Доступ-
на для связи и я: секретарь 
приемной передаст каждое 
конкретное замечание или 
предложение, принятое по 
телефону.

– Признаюсь, удивлена 
уровнем медицины, так уве-
ренно оспаривающей  при-
родные законы естественного 
отбора. Еще 20 лет назад жиз-
неспособность родившегося на 
26-й неделе ребенка казалась 
чудом. А сегодня у вас это в 
порядке вещей.

– Скажу больше. По реко-
мендации ВОЗ с 2013 года пе-
ринатальные центры нашего 
уровня  обязаны выхаживать 
детей, родившихся на 22–23 
неделе беременности, если 
плод достиг  501 грамма. У 
нас такого прецедента еще не 
было, на моей практике са-
мый «ранний» ребенок весил 
720 граммов. Вы приходите  
к нам в День белого лепест-
ка, который празднуется во 
второе воскресенье ноября, и 
послушайте рассказы  жен-
щин, которые родили не-
доношенных.  Посмотрите 
на их подросших детей: по 
физическому и интеллекту-
альному развитию они ничем 
не отличаются от своих свер-
стников, родившихся  в срок.

– Представляю, как трево-
жатся молодые мамы, ждущие 
первенца. Общеизвестно, что 
у них в этот период повы-
шенная эмоциональная воз-
будимость, они нуждаются в 
особом внимании, им важны 
не только слова доктора, но и 
его взгляд, интонация...

– Вот как раз для того, 
чтобы снять хотя бы трево-
гу, связанную с ожиданием, 
мы  предлагаем беременным 
женщинам Орла и области 
новую медицинскую услу-
гу – персональные роды. 
Любая женщина, в какой бы 
консультации она ни наблю-
далась по поводу беремен-
ности,  в 36 недель может 
прийти к нам и заключить 

договор на персональные 
роды, т. е. роды, которые у 
нее будет принимать кон-
кретный врач. Для выбора 
мы предоставляем ей список 
из 14 фамилий – лучших 
специалистов перинатально-
го центра, опытных врачей 
высшей и первой категорий. 
Сделав выбор, она получает 
номер мобильного телефона  
врача, встречается с ним, он 
изучает ее обменную карту и 
вплоть до выписки из роддо-
ма становится ее персональ-
ным доктором.

– Простите, Людми-
ла Александровна, а если, 
скажем, у женщины ночью 
заболел зуб или голова, она 
вправе беспокоить врача и в 
это время?

– В любое время суток и 
по любому, касающемуся 
ее здоровья поводу!  А при 
первой  схватке – когда бы 
она ни случилась – женщина 
звонит своему доктору и он 
встречает ее в роддоме. Если 
у него в это время дежурство, 
освобождается от обязан-
ностей и ведет только свою 
пациентку. Повторяю: вплоть 
до выписки. В условиях тако-
го договора прописана и одна 
консультация неонатолога в 
месячном возрасте ребенка.

– Можно ли узнать цену 
спокойного ожидания родов?

– Мы ориентировались на 
прайсы аналогичных нашему 
центров ЦФО и установили 
сумму в 23 тысячи 500 рублей.  
Несколько женщин, уже 
заключивших договоры, счи-
тают, что это вполне прием-
лемо, что оплата через кассу 
снимает не только проблему 
личного спокойствия.

– Но ведь роды входят в 
перечень гарантий Фонда 
обязательного медицинского 
страхования...

– Они и будут оплачи-
ваться фондом. Этих средств 
как раз хватает на недельное 
содержание женщины и 
ребенка в роддоме, стоимость 
лекарств и препаратов. речь 
идет о плате за спокойствие, 
эмоциональный комфорт и 
уверенность, что  в послед-
ние, самые ответственные 
недели перед родами жизнь 
и здоровье ее и ребенка в 
руках высокопрофессиональ-
ного специалиста – своего 
доктора. Так что, думайте, 
выбирайте.

Беседовала
Валентина 

НОВОШиНСКАЯ

Подробнее о персональ-
ных родах можно узнать 
по телефону 43-53-47.

Перезагрузка
Перинатальный центр (роддом на Веселой) вот уже 
полгода входит в структуру Научно-клинического 
многопрофильного центра  им. З. И. круглой (НкМЦ).
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да, были, есть и будут у россии люди, чья любовь к родине, словно 
в пословице: в огне не горит и в воде не тонет. К ним относится 

уважаемая семья Евсея Артемовича и Таисии ипполитовны 
Лавриненко, чья судьба отображает не только историю страны, 
но и послужит доблестным примером патриотизма сегодняшнему 
поколению.

Глава семейства 1894 
года рождения, уроже-
нец Черниговщины, из 
батраков. В 1908-м, не 
имея земли, переехал с 
родными в Амурскую 
область. Там получил 
путевку в жизнь, строя 
железнодорожную 
магистраль, позднее 
– трудился на рыбопро-
мысле.

В 1914-м начал служ-
бу в Хабаровске, в 6-й 
Сибирской стрелковой 
артбригаде. Выучился 
на феерверкера. В годы 
Гражданской войны 
Евсей ушел в подполье, 
где подружился с леген-
дарными товарищами 
А. Краснощековым и Ф. 
Мухиным. 24-летний 
бывший помощник 
комроты царской армии 
организовывал рабочие 
дружины и агитировал в 
Благовещенском гарни-
зоне с целью свержения 
эсеров А. Керенского. 
Под рождество 1918-го 
член ВКП(б) Лавринен-
ко, бойцы Овчинников 
и Неверов захватили 
арсенал полицейского 
управления Благове-
щенска, обезоружив 
отряд жандармов.

Оружие передали 
трудящимся бывшего 
Чепуринского завода, 
однако Гашовская банда 
под контролем японцев 
арестовала штаб под-
польщиков в том же ян-
варе. Схватили 11 чело-

век. Всех приговорили 
к расстрелу, продержав 
неделю в одиночках. За 
полчаса до исполнения 
приговора своих спас-
ли красногвардейцы, 
осуществившие налет 
на тюрьму...

Евсей Артемович 
стал одним из актив-

нейших организаторов 
партизанских отрядов и 
Крестьянской пов- 
станческой армии 2-го 
района Амурской об-
ласти до конца лик-
видации интервенции 
и колчаковщины. В 
середине 1918-го он с 
собратьями по оружию 
ретировался в тайгу, 
где сформировал 1-й 
Амурский красногвар-
дейский полк. Став его 
командиром, отличился 

в боях с белоказаками и 
японцами на КВЖД.

Назначался началь-
ником школы команд-
состава стрелковой 
охраны Хабаровска с 
1929-го по 1931-й год. 
Был награжден По-
четной грамотой рВС, 
золотыми именными 

часами. Представлялся 
к награждению орденом 
Красного Знамени  
7 сентября 1932 года.

В апреле 1941-го 
инспектора его срочно 
переводят комбатом во 
Львовскую область. Фи-
нальное письмо от отца 
семья получила из Бе-
лой Церкви – он погиб 
смертью храбрых в ходе 
сентябрьской катастро-
фы нашей армии.  

Супруга Таисия была 

рядом с мужем с 1916 
года, разделила тяготы 
партизанской войны с 
белоказаками и японца-
ми. До 1932-го родители 
потеряли пять из семе-
рых детей. Сказывались 
дальние переходы, 
отсутствие лекарств, 
горячей пищи, частые 
переезды. 

Их общая гордость с 
Евсеем – старший сын 
Коля, родившийся в 
революционный год 
в Благовещенске.  В 
числе первых пилотов 
он угодил в неземной 
ад противостояния со 

зверствующими Люфт-
ваффе в самом начале 
войны. Его «И-16» 
сбили уже над бывшей 
советской территорией. 
Летчика спас парашют, 
однако 10 дней и ночей 
Николай выбирался к 
своим. К тому времени 
мать и его семья полу-
чили на него «похорон-
ку»...

Учитывая состояние 
и опыт инструктора, 
Лавриненко отправ-
ляют в только что 
организованное Ма-
хачкалинское военное 
авиационное училище. 
рапорт за рапортом 
пилот почти требовал 
перевода в боевые части.  
Получив направление 
в Иваново, параллель-
но с первопроходца-
ми авиаэскадрильи 
«Нормандия» бывший 
инструктор усиленно 
готовится к грядущим 

боям по программе 
переучивания на «Яки», 
изучает «нутро» модер-
низированных «Мессе-
ров», много общается с 
участниками воздуш-
ных схваток.

Сегодня не уточ-
нишь, сколько их было 
всего – личных и бое-
вых вылетов. Офицер 
в приказном порядке 
оказался на орловском 
направлении…

Последний бой во 
фронтовой судьбе 
Лавриненко произо-
шел под Орлом в начале 
августа 1943-го, когда за 

его крыльями-плечами 
числились три личные 
и восемь групповых по-
бед. На «свободной охо-
те» восемь истребителей 
его группы столкнулись 
с «чертовой дюжиной» 
немецких самолетов 
неизвестной новой 
конструкции. Оказа-
лось, это был дебют 
истребительной группы 
«Фокке-Вульф 190», 
ошибочно принятых 
нашими за соседские 
тупоносые «Ла-5ФН». 
При рассредоточении 
противника Лавринен-
ко доложил о смерто-
носной новинке на КП 
и вместе с однополчана-
ми устремился в атаку...

В карусели пере-
грузок, в какофонии 
моторов и пальбе пушек 
и пулеметов в кабине 
в десятки раз увели-
чилась температура. 
Обливаясь потом, Ни-

колай резким маневром 
зашел в хвост «Фокке-
ра» и сразил его метким 
залпом. Желая удосто-
вериться в гибели врага, 
летчик отбросил фонарь 
и в тот же момент полу-
чил тяжкое ранение в 
левое плечо. Он остался 
без прикрытия, чем 
немедленно воспользо-
вался один из крылатых 
фрицев...

Колю накрыло гра-
дом осколков снаряда, 
фанеры, битым кро-
шевом фонаря и обо-
рудования кабины. На 
границе потери созна-
ния летчик продолжил 
бой… 

После команды с 
КП Лавриненко вышел 
из боя. Как садился 
«слепой сокол», можно 
представить по кадрам 
фильма Л. Быкова «В 
бой идут одни «стари-
ки». Храбрец очнулся в 
Туле, в спецгоспитале 
для пилотов. 

В плече Николая 
зияли три «пробоины». 
Началось заражение  
крови. Небесному 
снайперу предложили 
ампутацию, но он упер-
ся, заявив, что никому 
и нигде не нужен без 
руки. Божьим промыс-
лом в госпитале был 
проездом московский 
хирург. Пораженный 
упрямством истреби-
теля, его любовью к 
гитаре и песне «Чубчик 
кучерявый», врач со-
гласился попробовать 
спасти его без ампута-
ции, начав с «наркоза» 
– двойной дозы спирта.

После многочасо-
вой операции авиатора 
завернули в гипсовую 
«рубаху», но в плече и 
груди навсегда «пропи-
сались» 18 осколков. 

Сын Николая – Дима  
продолжил авиадина-
стию, но был уволен в 
ходе массовых сокраще-
ний ВВС. Впоследствии 
командиром экипажа 
летал над россией и 
за рубежом линиями 
«Аэрофлота». родной 
брат героя – Геннадий 
Евсеевич, поведавший 
авторам историю семьи, 
уроженец Владивосто-
ка, тоже стал летчиком.

Апрель 2016 г. 
Орел – Курск – 

Белгород – Орел
Виктор и Сергей 
рАССОХиНЫ, 

авторы 40 книг и 
многих очерков о Второй 

мировой войне, члены 
Союза российских 

писателей и организации 
«Флоту – быть!»

БОеВАЯ дИНАстИЯ 
лАВРИНеНкО
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«ПоБеДА»

огАт имени 
и. С. тургенева 
23 октября

Владимир Жеребцов.  
«ПиКНичОК». 
Детектив при плохой погоде. 
14+

«Свободное 
пространство» 
22 октября

Премьера!!!  
Агата Кристи.  
«МЫШЕЛОВКА».  
Музыкальный детектив в двух 
действиях. 16+

23 октября

А. де Сент-Экзюпери.  
«МАЛЕНьКиЙ ПриНЦ».  
Сказка для детей и взрослых. 6+

Г. Гладков, Г. Горин.  
«ТиЛь».  
Шутовская комедия в двух дей-
ствиях. 16+ 

26 октября

Л. Улицкая.  
«МОЙ ВНУК ВЕНиАМиН».  
Дела семейные в двух актах. 13+

27 октября

«БиНдЮЖНиК и КОрОЛь». 
Мюзикл в двух действиях по 
произведениям И. Бабеля. 16+ 

28 октября

Н. ричард Нэш. 
 «ПрОдАВЕЦ дОЖдЯ».  
Обыкновенное чудо в двух дей-
ствиях. 14+ 

«дуэлянт» (16+) – 10.10.
«джек ричер 2: Никогда не возвращайся» (18+) – 
12.15, 14.30, 16.50, 19.10, 21.30. 
«Ледокол» (12+) – 10.00, 14.40, 17.40, 19.20, 22.30, 
23.59. 
«инферно» (18+) – 12.20, 15.20, 17.00, 21.40.
«дом странных детей мисс Перегрин» (16+) – 10.20, 
12.50, 20.00.

Основано на реальных событиях. 1985 год. На-
встречу ледоколу «Михаил Громов» движется 
огромный айсберг. Уходя от столкновения с ним, 
судно попадает в ледовый плен и оказывается в 
вынужденном дрейфе вблизи побережья Антар-
ктиды. Вокруг зловещая тишина и жуткий холод. 
Горючее на исходе… Нервы на пределе… У коман-
дования ледокола нет права на ошибку…

«русский стиль» 

22 октября

М. Горький  
«СМЕрТь ОЛиГАрХА».  
Драма. 16+

23 октября

А. Козлов.  
«ПО ЗЕЛЕНЫМ ХОЛМАМ 
ОКЕАНА».  
Музыкальная скоморошина. 6+

27 октября

«иВАН ГрОЗНЫЙ».  
Спектакль посвящен  
к 450-летию города Орла. 16+

28 октября

А. Слаповский.   
«дЕВОчКи! КТО ХОчЕТ 250 
ТЫСЯч?».  
Комедия в двух действиях. 16+

«Ледокол»

Конкурс на лучший литератур-
ный рассказ, очерк, стихотворение и 
песню эпического, исторического и 
военно-патриотического содержания 
проводится в  целях сохранения и 
увековечения памяти о проявлен-
ном в годы Великой Отечественной 
войны героизме советских солдат 
и мужестве российских воинов,  а 
также военнослужащих, участво-
вавших в локальных войнах и во-
енных конфликтах, для воспитания 
у подрастающего поколения чувства 
патриотизма и гордости за подвиги 
воинов-героев, для сохранения воен-
но-исторического наследия россии. 

Творческое состязание проходит в 
пять этапов:

I этап – отборочный, проводится 
с 5 октября 2016 года по 10 мая 2017 
года;

II этап – определение полуфина-
листов (составление лонг-листа) – до 
10 июня 2017 года;

III этап – определение фина- 
листов (составление шорт-листа) – до 
10 июля 2017 года;

IV этап – определение победителей 
– до 1 сентября 2017 года;

V этап – награждение победителей. 
В конкурсе может участвовать 

любой гражданин, вне зависимости 
от национальности и возраста, в точ-
ности выполнивший требования по 
оформлению работы.

Принимаются отдельные работы 
(рассказы, очерки, стихи, песни), 
как не публиковавшиеся ранее, так и 
опубликованные в печати, освещаю-
щие подвиг, судьбу реального героя.

работа должна быть представлена 
на русском языке и в электронном 
виде по адресу: gvp2017@mail.ru. 
Главное условие: «Одна заявка – одна 
работа»! Несколько работ в одной 
заявке и коллективные заявки не 
принимаются. 

Материалы должны сопровождать-
ся заполненной «Заявкой на участие в 
конкурсе», образец которой размещен 
на сайте: www.героивеликойпобед.рф.

Подробная информация – в сети ин-
тернет: http://героивеликойпобеды.рф/. 

Внимание: конкурс! 
Орловцы приглашаются к участию во Всероссийском ежегодном 
литературном конкурсе «Герои Великой Победы-2017»
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От сердца к сердцу 

28 октября  
состоится  

XXI Международ-
ный музыкальный 
фестиваль  
«джазовая  
провинция». 

В нем традиционно 
примут участие луч-
шие отечественные и 
зарубежные блюзмены 
и коллективы.

В этом году «Джазо-
вая провинция» будет 
проходить под знаком 
100-летия со дня рож-
дения легендарного 
советского музыканта 
и композитора Олега 
Лундстрема.

В Орле джаз сы-
грают исполнители 
из россии, Англии, 
Бразилии, Словакии, 
Чехии и США.

Фестиваль 
состоится на 

площадке ТМк 
«ГриНН» 

Начало в 19.00

В сборник вошли произведения начинающих 
поэтов – победителей и призеров литературных 

конкурсов, а также уже известных орловских  
авторов.

На протяжении двух лет 
организаторы отбирали самые 
оригинальные и красивые 
произведения, искали юные 
таланты, работали над кон-
цепцией. Итогом долгого и 
кропотливойго труда стал  
эксклюзивный сборник  
современной орловской  
поэзии.

Читателей ждут новые име-
на, необычные и смелые сю-
жеты,  яркие эмоции. Возраст 

авторов – от 9 лет и старше. 
Любители поэзии  самого раз-
ного возраста и литературных 
пристрастий смогут найти  
для себя в сборнике стихотво-
рения по душе.

Сборник подготовлен при 
участии профессиональных 
редакторов, поэтов, коррек-
торов, художников. Выпущен 
в одном из официальных 
издательств. Планируется 
также, что он будет доступен 

на официальном  Интернет-
портале.

редактором книги и ини-
циатором проекта выступи-
ла автор Олеся АйПи, уже 
известная среди школьников 
благодаря своей книге  
«Виола – Маленькая Прин-
цесса».

Поэтический сборник  
приурочен к юбилею города 
Орла и по замыслу издате-
лей призван внести вклад в 
историю современной поэзии, 
став важным этапом в фор-
мировании почетного звания 
«Орёл – литературная столица 
россии».

21 октября, в пятницу, в Орле  
презентовали поэтический сборник юных 
орловских авторов

орёл снова встретит 
«Джазовую провинцию»


